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公司观察

■ 余 强

创业板有多疯狂？指数冲破 3600，市盈率破 100，

在一片质疑声中依然持续冲高。5 月 26 日，作为创业

板龙头的乐视网发布重磅消息，在拟定增募资 75 亿元

的同时，公司控股股东贾跃亭抛出了百亿元的减持计

划。据了解，今年 1 月份，中信集团减持中信证券 114

亿元，宣告蓝筹行情告一段落。如今贾跃亭抛出减持

乐视网超 100 亿元的计划，是否会成为创业板走下神坛

的标志性事件呢？

定增募资增至75亿元

乐视网公告显示，公司拟向不超过 5 名特定对象，

非公开发行不超过 2 亿股，募集资金总额不超过 75.09

亿元；定增价格为 37.5 元/股，较市价折价 50%。根据

定增方案，公司此次募投项目及投资金额分别为：视频

内容资源库建设项目（44 亿元）；平台应用技术研发项

目（9.91 亿元）；品牌营销体系建设项目（5.18 亿元）；偿

还银行借款（6 亿元）；补充流动资金（10 亿元）。

值得注意的是，乐视网撤回了公司于 2014 年 8 月

发布的非公开发行方案，当时公司拟向乐视控股、中信

证券、蓝巨投资、宁波久元和金泰众和非公开发行 1.29

亿股，发行价格为 34.76 元/股，募集资金总额不超过 45

亿元，扣除发行费用后全部用作补充流动资金。在此

期间，乐视网经历一次 10 转 12 分红扩股，目前股价高

达 76.04 元，市值超过了 1400 亿元。

减持计划引发创业板地震

与定增方案相比，更让人瞠目结舌的是公司实控

人贾跃亭抛出一份百亿元的减持计划。

公告显示，未来 6 个月（5 月 29 日至 11 月 28 日），贾

跃亭将根据上市公司资金需求进行减持，预计减持其

个人直接持有股份不超过 1.48 亿股，即不超过公司股

份总数的约 8%。

对于此次减持的目的，乐视网表示，控股股东贾跃

亭为了缓解公司资金压力，满足公司日常经营资金需

求，拟计划在未来 6 个月内，部分减持自己所持有的乐

视网股票，将其所得全部借给公司作为营运资金使用，

借款将用于公司日常经营，公司可在规定期限内根据

流动资金需要提取使用，借款期限将不低于 60 个月，免

收利息。记者注意到，目前，乐视网的股价为 76.04 元/

股，如果以顶格减持 1.48 亿股计算，其套现的股票市值

约为 113 亿元。

百亿元的减持，在 A 股市场实属罕见。目前，创

业板在一片质疑声中仍然连创新高，超过 100 的平均

市盈率更是让不少投资者担忧其泡沫巨大。今年 1 月

份，中信集团减持中信证券 114 亿元，宣告蓝筹行情告

一段落。那么，此次作为创业板“精神领袖”的乐视

网，其实控人抛出百亿元的减持计划，会是创业板见

顶的信号吗？会不会带动其他公司股东巨量减持呢？

对此，著名经济学家宋清辉认为，贾跃亭的百亿元

减持计划，肯定会对未来创业板走势产生影响，股东巨

量的减持已经成为了创业板强势背后的一大隐忧。目

前，创业板受股东减持和估值透支、监管趋严等因素的

影响，未来数周内指数可能会出现比较大的波动。套现

金额超过百亿元，对创业板单个公司来说属于猛烈性质

的减持，短期内肯定会对创业板的行情产生一波影响，

有可能成为本轮创业板行情的一个标志性时点。

泰尔重工等四家公司遭深交所点名

事由包括信批违规等
据深交所网站最新披露，5 月 24 日、25 日，泰尔

重工、斯尔泰、科新机电、中粮生化 4 家公司收到深

交所监管函，涉及事由包括信批违规、短线交易等

问题。

具体来看，信息披露是公司较容易出错的一个

环节。其中，泰尔重工遭到监管的事由为公司资产

减值计提未及时履行审批程序和信息披露义务，以

及未披露 2015 年第一季度业绩预告。而中粮生化

的失误在于，未对公司 2014 年收到环保奖励等政府

补助履行临时信息披露义务。

另外，斯尔泰遭到监管的原因是公司未按时归

还用于补充流动资金的部分募集资金。

科新机电收到监管函的是，公司董事兼总经理

强凯于今年 5 月 21 日进行了账户股票交易，构成短

线交易行为。

ST博元28日起暂停上市

涉嫌违规披露伪造票证
博元投资（ST 博元）继续向退市新规实施后因

重大违法行为被强制退市的第一例纪录迈进。上

交所发布公告称，根据上市委员会的审核意见，上

交所决定自 2015 年 5 月 28 日起暂停博元投资股票

上市。博元投资在股票暂停上市期间，应当继续履

行上市公司的有关义务。

上交所公告显示，2015 年 3 月 26 日，博元投资

因涉嫌违规披露、不披露重要信息罪和伪造、变造

金 融 票 证 罪，被 证 监 会 依 法 移 送 公 安 机 关 处 理。

随后在 2015 年 3 月 31 日，上交所按照《上海证券交

易所股票上市规则》规定，对公司股票实施退市风

险警示。

截至 2015 年 5 月 14 日，博元投资股票在风险警

示板交易已满 30 个交易日。因此，上交所决定自

2015 年 5 月 28 日起暂停博元投资股票上市。

公开信息显示，早在 2014 年 6 月 17 日，博元投

资就曾因涉嫌信息披露违法违规行为被广东证监

局立案调查。起因是，2011 年 4 月 29 日，公司公告

的控股股东华信泰已经履行及代付的股改业绩承

诺资金 3.8 亿元并未真实履行到位。

为掩盖这一事实，博元投资在 2011 年至 2014

年，多次伪造银行承兑汇票，虚构用股改业绩承诺资

金购买银行承兑汇票、票据置换、贴现、支付预付款

等重大交易，并披露财务信息严重虚假的定期报告。

爱拼车宣布停止服务

行业将加速淘汰及整合

5 月 25 日，拼车平台爱拼车发布停止服务通知，

称由于各种原因，爱拼车将于近期停止服务。爱拼

车的“倒下”在现在的拼车混战中尤为醒目，随着打

车应用巨头的“滴滴顺风车”6 月份将上线攻城略

地，拼车市场的资本游戏或愈演愈烈，行业将加速

淘汰及整合。

根据爱拼车的公告，5 月 25 日下午 3 点起关闭新

用户注册服务，6 月 1 日 12 点将关闭发布路线与抢单

服务，6月5日零点起关闭服务器，停止所有服务支持。

公告称，在终止运营服务前，爱拼车已由系统

推送加短信通知的方式告知账户中仍有金额的用

户进行余额提现操作，申请余额提现截止日期为 6

月 5 日零点。

外界传闻，爱拼车的“倒下”缘于资金链断裂。爱

拼车联合创始人杨洋告诉记者，爱拼车终止服务并不

是因为资金问题，而是因为“行业格局已定，没法玩

了”。据了解，去年12月，爱拼车曾投入1000万元进行

红包补贴活动，今年3月又砸1000万元补贴福利，推出

“一元拼全城”活动和发放“企业福利包”。最新资料显

示，爱拼车今年3月还在进行第四轮融资。

（本报综合报道）
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■ 林 远 吴 永

5 月 19 日，国家质检总局通知中国重汽集团济南

豪沃客车有限公司（以下简称豪沃客车）对部分存在

多项安全问题的黄河牌校车实施召回。

记者调查发现，这批存在缺陷的校车此前已经进

入市场销售两年时间，并且在湖南、黑龙江等省频发安

全事故，而豪沃客车一直坚称产品合格，在国家质检总

局介入后虽改口致歉但仍强调存在问题属“个别”现

象。专家表示，这充分暴露出我国校车质量监管存在

迟滞甚至缺位的问题，校车质量管控体系亟待完善。

车主：黄河牌校车频发事故

据公开资料，成立于 2009 年的豪沃客车以生产

销售客车为主，2013 年 4 月开始生产专用校车，至日

前累计生产 8 款车型校车 560 多辆。此次召回的校车

为 2013 年 4 月至 2014 年 11 月生产销售的两款国Ⅲ校

车（JK6560DXA3、JK6560DXAQ3）共 266 辆，主 要 销

往湖南、湖北、江西、安徽、山东、黑龙江六省。

事实上，两年来，这些缺陷校车在各地频发安全

事故。在湖南省双峰县永丰镇红太阳幼儿园园长刘

小年看来，黄河牌校车问题很多。刘小年接受记者采

访时说，他于 2013 年 4 月花 14 万元购入一辆黄河牌

校车后，第一次行驶刹车管就断了，此后 ABS 控制盒、

车辆钢板等多个部件又进行了更换。由于问题太多，

2013 年 8 月厂家更换了一辆新车。可万万没想到，刚

换的新车又出现减震器支架断裂、保险杠脱落等问

题，再联系豪沃客车就无人理睬了。

据湖南当地的《潇湘晨报》报道，除双峰县外，益

阳市赫山区、株洲市茶陵县的黄河牌校车都存在大量

问题。2013 年起，益阳市汽车运输公司陆续采购了

37 辆黄河牌校车，可没想到投入使用的第二天，赫山

区欧江岔镇的一辆校车传动轴就断了，行走在山间公

路的校车突然失控并撞向山脚，所幸未造成伤亡。其

他校车也陆续出现诸如方向机脱落等故障。2014 年

3 月，益阳市汽车运输公司将 9 辆校车退给厂家。今

年 4 月 14 日，益阳市校车办在一份报告中表示，黄河

牌校车设计存在严重缺陷，大部分钢板、钢条由于质

量太差无法焊接，车辆容易发生严重倾斜（右高左

低），严重威胁学生幼儿的生命安全。

发现问题较为普遍后，双峰县质监局、双峰县校

车办向湖南省质监局提出鉴定申请，该局指定湖南省

汽车摩托车（整车）产品质量监督检验授权站对双峰

县 22 辆校车进行了质量鉴定，这批校车行驶里程最

短的只有 6713 公里，最长的 29324 公里。刘小年给记

者提供的鉴定报告显示，22 辆校车全部存在前部保险

杠不合格情况，车辆前部碰撞安全性无法保证；绝大

多数存在 ABS 失效现象，制动安全性无法得到保证；

使用过程中普遍存在悬挂系统连接件、板簧及其吊耳

固定螺栓断裂等现象，而其故障可能导致转向系统、

制动系统失效。每一辆车的鉴定报告最后都认定为

“综合判定样车不合格”。湖南省质监局还向省校车

办发了书面建议，建议停止双峰县所有黄河牌校车的

运行。值得注意的是，上述问题校车中有的型号为

JK6560DXAQ2，并不在召回之列。

双峰县一位不愿意透露姓名的校车车主反映，问

题校车仍在路上运行，也不知道什么时候被召回，更不

知道能不能彻底排除故障。不少车主坚决要求退车。

另据东北网报道，在黑龙江省大庆市，经营校车

公司的李政勇 2013 年的 7 月和 12 月相继购买了 8 辆

型号为 JK6560DXA3 的黄河牌校车，不少车辆运行一

个月就开始出现油漆迸漆和断裂现象，其中一辆车由

于转向机故障连续发生两次交通事故，导致驾驶员和

多名学生受伤。

厂家：存在问题属“个别”现象

但是，豪沃客车并不认可鉴定报告，也不承认车

辆不合格。在国家质检总局介入调查并通知召回之

前，湖南方面与豪沃客车的交涉谈判已陷入了僵局。

国家质检总局此前相关通知指出，调查组赴湖南

益阳、双峰等地开展了现场调查、用户回访和道路试

验等工作，经专家分析论证，确认部分型号的黄河牌

校车存在缺陷。5 月 22 日，豪沃客车公开表示，按照

国家《缺陷汽车产品召回管理条例》及中国重汽集团

《汽车产品召回程序》，决定对问题车辆实施全部召

回，并对相关用户深表歉意。豪沃客车副总经理夏锐

在接受记者采访时承认，企业初期投放市场的黄河牌

校车中部分车辆存在使用缺陷及安全隐患等问题。

记者注意到，豪沃客车在解释此次召回车辆存在

的三大主要问题时一再强调系“个别”现象。豪沃客

车的表述是：“产品、配套产品中有个例质量不合格现

象，可能导致个别车辆出现故障”、“装配过程虽有层

层监控把关，但仍有个别疏忽现象”、“售后服务虽然

体系完善，网络有所控制，但存在个别信息沟通不畅，

服务拖延、滞后等现象”。夏锐还表示，豪沃客车将加

快内部事件调查，落实责任。

豪沃客车是香港上市公司中国重汽的全资子公

司。记者多次拨打中国重汽的投资者关系联系电话，

但电话始终无人接听。

专家：应加大校车质量监管力度

记者采访了多位汽车业内人士，他们认为，当务之

急是从源头入手完善校车质量管控体系及其问责体系。

据了解，2012 年 4 月 5 日，国务院颁布实行了《校

车安全管理条例》。该条例第六条明确规定：生产校

车的企业应当建立健全产品质量保证体系，保证所生

产（包括改装）的校车符合校车安全国家标准；不符合

标准的，不得出厂、销售。同年 5 月 1 日，国家标准委

发布了《专用校车安全国家标准》。

业内人士表示，我国校车出厂检验主要参照机动

车出厂检验标准，由生产厂家的检测线自行检测合格

后出具《机动车整车出厂合格证》，并据此去申请中国

质量认证中心（国家认证认可监督管理委员会指定承

担强制性产品认证的机构）出具的中国国家强制性认

证产品证书。如果校车生产厂家在自检时流于形式、

而有关认证部门又疏于管理的话，标准就会形同虚

设。豪沃客车副总经理夏锐最近在接受央视记者采

访时就一直强调：“权威机构给我们做的检测，就是说

有国家权威机构的认可……并不能说出现这些个例

的问题就认定我们的车辆不合格。”全国人大代表、郑

州宇通集团有限公司总裁汤玉祥曾撰文指出，现在运

行的车辆很多不符合安全标准，即便是在销的校车产

品，也不排除有一些实际上达不到基本要求，安全方

面存在隐患。

明华有道咨询公司咨询总监封士明在接受记者

采访时表示，从本质上看，豪沃客车“质量门”的源头

在于，生产企业为了过分追求利润，置很多安全措施

和技术标准于不顾，而监管部门则由于种种因素而疏

于管理。封士明还认为，应借鉴美国等西方国家的有

益经验，完善我们的校车质量监控体系。美国校车出

厂前，生产商先要进行安全自检，政府部门再进行安

全测试，运营间隙校车会返厂进行例行检修，驾驶员

还要定期提供意见反馈，安全主管部门要对校车进行

半年一次的全面检测以确保性能可靠。此外，一旦校

车发生事故，权威部门都会进行事故分析，查找设计

缺陷并加以改进。封士明建议，要切实杜绝像豪沃客

车这类戴着“合格标志”实际并不合格的校车流入市

场，必须从汽车生产的源头抓起，建立健全校车质量

管控体系及相应的问责制度。

企业聚焦

中国重汽缺陷校车流入市场
专家称校车质量管控体系亟待完善


